

Subscripción
 En la capital. 50 pías. trimestre
 Id. fuera de la capital. 75 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, viernes 12 de julio de 1895

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.619

ESTELA TRISTE

El afamado publicista señor Alas ha escrito a *El Diario de la Marina* de la Habana, un artículo en el que se ocupa de una entrevista que dice haber tenido con el general Calleja.

El Pueblo, periódico que ve la luz pública en la capital de la desgraciada antilla, se ocupa del artículo de su colega y escribe lo siguiente, cuya lectura recomendamos para que se vea el por qué de lo que hoy sufre Cuba y lamenta la península.

Hé aquí lo que dice *El Pueblo*: Según el señor Alas, el actual movimiento separatista «no es más que el resultado de la labor incansante, nunca suspendida, desde la paz del Zanjón, de los elementos externos e internos enemigos de la dominación española».

Estamos de acuerdo con el señor Alas; pero esa revolución no hubiera estallado si el general Calleja hubiera hecho lo que hizo su antecesor, señor Polavieja, en el año 1890.

Polavieja, al hacerse cargo del gobierno general, tuvo noticia de que Antonio Maceo y Flor Crombet estaban conspirando en el departamento Oriental, esperando la ocasión oportuna para lanzarse al campo, y en cuanto se enteró de que esa noticia era cierta, ordenó la deportación de dichos individuos, así como la de otro cabecilla llamado don Pedro Castillo, acabando de ese modo la agitación que reinaba en aquella provincia, y matando completamente los deseos de muchos que intentaban irse a la manigua.

Durante el mando del general Calleja se ha estado conspirando públicamente: hasta los limpiabotas sabían quiénes eran las personas que trabajaban por la revolución y, sin embargo, el general Calleja no tomó ni una sola determinación para ahogar, al nacer, esa agitación revolucionaria.

Tres años se ha estado trabajando en la isla de Cuba, a la faz de todo el mundo, para promover la guerra.

«Todo el mundo lo sabía, excepto todo el mundo, menos él.»

Lejos de tomar una determinación energética contra los conspiradores, se mostró siempre benévolo con ellos.

A Guillermon, que se le prendió en Cuba hace más de un año por ser uno de los más activos conspiradores, lo puso en libertad tan sólo porque le dio palabra de no conspirar más ni lanzarse al campo.

Y el general fué tan cándido, que creyó en la palabra de Guillermon; palabra que éste cumplió yéndose a la manigua el día que estalló la guerra.

Es más: el diputado provincial insurrecto Eduardo Yero, de Santiago de Cuba, fué en los últimos días de febrero a sublevar las jurisdicciones de Palma Soriano, Baire y Juani. Las sublevó, regresó a Santiago de Cuba, y el gobierno le dejó embarcar muy tranquilo para Santo Domingo, en vez de haberle pegado cuatro tiros.

Los Sánchez Echevarría, que han sido los más activos conspiradores, los que más han apoyado la insurrección actual, después de haber contribuido con su influencia a sublevar aquel departamento, vinieron a la Habana, se presentaron al general Calleja, le pasaron la mano, le recrearon el oído con palabritas *dureses* y Calleja les permitió embarcarse para el extranjero, en vez de haberlos mandado a un presidio.

Pero... no es sólo el general Calleja el culpable de esa tolerancia; tan culpables, ó más que él fueron los que le rodeaban; esos que le decían continuamente que la propaganda revolucionaria era incierta, que esas alarmas eran obra de los conservadores para evitar que vinieran las reformas, etc., etc.

La *Lucha*, en octubre de 1894, así lo decía, dando a entender que no había motivo para alarmarse, cuando precisamente en esa época estaba la conspiración en Santiago de Cuba en todo su apogeo.

Unos le decían a Calleja que no había tal conspiración, y otros le quitaban de la cabeza el tomar medidas energicas, porque si lo hiciera, le decían, el país hubiera podido in-

comodarse; y el general, por unas cosas y por otras, nada hizo por evitar que la guerra se produjera.

Si el general Calleja no hubiera hecho caso de palabritas *dureses*; si el general, como era su deber, hubiera tomado las determinaciones energicas que el caso requería, como lo hizo en 1890 el general Polavieja, no lamentaríamos hoy las funestas consecuencias de esa guerra, que es la ruina total de Cuba.

—A pesar de todas las protestas que haga Calleja, a pesar de todo lo que diga, la sangre de nuestros hermanos que hoy se derrama en los campos de Cuba caerá gota a gota sobre su conciencia, y ante el libro de la Historia él será el responsable de las desgracias que hoy pesan sobre nosotros.

Dice el general Calleja en esa *entrevista* con el señor Alas, que el gobierno conoció oportunamente toda la trama de la conspiración separatista.

Y preguntamos nosotros: si el general conoció oportunamente esa trama, ¿por qué no procedió energicamente contra los conspiradores?

—¿Por qué no hizo con ellos lo que hizo el ilustre general Polavieja con Maceo, Crombet y Castillo?

—¿Cómo Polavieja no tuvo miedo a que se incomodara el país?

—¿Cómo es que el país, lejos de incomodarse, se quedó más tranquilo que una balsa de aceite?

Esta es la cuestión y esta es la verdad de los hechos.

No; la verdad de los hechos es que la ineptitud del general Calleja es la causa de lo que ocurre y en otro país que no fuera España, ese general hubiera sido sometido a un procedimiento de verdad y se le hubiera exigido estrecha responsabilidad de sus actos.

Buena herencia nos ha dejado el tal general ó el partido liberal, mejor dicho, que es quien nombró y sostuvo a Calleja apesar de cuanto dijo la prensa leal de la isla y los corresponsales que allí tienen los periódicos peninsulares.

«El País» a los nacionales

—Recuerda el lector lo que dijimos no hace muchos días, acerca del nuevo y flamante partido republicano-nacional?

—Pues creemos no haber andado desacertados en lo que dijimos, a juzgar por los vapuleos que a los coalicionados les administra el señor Pi y Margall desde su periódico secundado por los del partido federal, y por las caricias que les hace *El País*, órgano autorizado del progresismo que fué interin vivió don Manuel Ruiz Zorrilla y hoy porta estandarte de los que quieren usar el hierro y el fuego para lograr reinstalar la república a falta de otras armas más conformes con la libertad de la tribuna, de la prensa y del pensamiento.

Aquí está la muestra de lo que *El País* escribe para esos señores nacionales republicanos:

—Ningún republicano progresista de buena fé, que honre la memoria del insigno patriota que fué nuestro jefe ilustre, podrá aceptar, sin abdicación expresa de sus convicciones, el Manifiesto ó cosa así que los *republicanos nacionales* han lanzado como anzuelo al público.

Hácese allí condenación terminante de la política que siempre inspiró los actos de don Manuel Ruiz Zorrilla, y calificanse sus heroicos esfuerzos para el triunfo de la revolución de una manera *infame*, con una osadía que sólo se explica en neofitos de una comunión de *chicos*.

La mano de los progresistas que han firmado ese documento no es mano de políticos honrados; el corazón que al firmar esa condenación no tembló, no es corazón noble; el rostro que no enrojó de vergüenza debe ser de estuco.

—Esos hombres tienen el demonio en el alma.

Ya se vé la armonía que reina aún en el campo, y nada queremos decir de lo que publica *La Justicia* del señor Salmerón, porque el cuadro resultaría demasiado realista y no es nuestro ánimo poner al descubierto una vez más el triste cuadro de las divisiones y miserias que siguen presentando los republicanos españoles.

Con esa muestra basta y sobra para formar juicio del concierto en que viven.

Comentarios

Ayer hicimos constar que, de una manera terminante y energética, ese tal Mr. Eustis, embajador en París de la *Gran República*, negaba rotundamente que hubiese dicho absolutamente a nadie lo que el redactor de *Le Figaro* le atribuía en el *interview* tan y tan desmentido por Mr. Eustis y publicado en el mismo periódico *Le Figaro*.

Dijimos nosotros como comentario, que esperábamos la contestación del redactor de referencia.

Y el redactor de *Le Figaro* ha hecho confesar de plano a ese fulano embajador, que con tanta facilidad niega lo que no tuvo reparo en desembuchar estúpidamente.

Leemos sobre lo mismo:

Paris 11, a las 12.25 madrugada.—Por cable Marsella.—*Le Figaro* insertará en la edición de la mañana una declaración del embajador de los Estados Unidos Mr. Eustis, acerca de las ruidosas manifestaciones publicadas en el mismo periódico, favorables a los insurrectos cubanos.

La nueva declaración de Mr. Eustis viene a corroborar lo que por fórmula desmintió ayer.

Reconoce haber recibido el día 13 de mayo a Mr. Routier, quien dió el traslado de la *interview* a *Le Figaro*.

Ese embajador merece algún premio por su diplomático modo de proceder.

Que le pongan un bozal, por ejemplo. Así a lo menos no podría abrir la boca y con ello ganaría mucho.

En Madrid, en un *meeting* celebrado por los oficiales panaderos, se discursó tan fuera de tono, que tuvo que intervenir la autoridad para hacer despejar el local, siendo los agentes agredidos por los asistentes al *meeting* y resultando heridos varios guardias civiles y policías.

Esto es una nueva muestra del *respeto* que a la autoridad se tiene en España.

Y el *respeto* que a la autoridad se debe, se conseguiría fácilmente por medio de fuertes escarmentos.

Porque la letra con sangre entra.

Y el loco por la pena es cuerdo.

—Seguramente recordarán nuestros lectores, porque estas cosas no suelen olvidarse, que un caballero que falleció en Madrid y que se llamaba Alejandro Soler, dejó su fortuna por testamento ológrafo a doña María Cristina de Habsburgo.

Pues bien; porque el testamento estaba fechado en 2 de enero del corriente año y el papel sellado era del año 1894, ó sea del año anterior, la misma reina regente, por medio de la intendencia de Palacio, ha denunciado el testamento por si acaso esa circunstancia fuese suficiente para anularlo.

—Habrían muchos de esos que siempre están tirando chinitas a doña María Cristina, que hicieran algo parecido al acto de esquisita delicadeza y escrupulosidad que la reina ha llevado a cabo?

Los prohombres republicanos dedicarán este verano, al igual que los anteriores, a hacer propaganda de sus ideales, para lo que se proyectan muchos *meetings*.

—Siempre lo mismo!

—¿Cuándo comprenderán esos señores de que el horno no está para bollos?

—¿Qué pesadez!

Desde Madrid

¿Qué los Estados Unidos proceden reclamatione con España en lo que hace referencia a la insurrección de Cuba? Felicitemonos por ello, que felicitaciones merece un país como el español al ser ayudado por una gran nación. Pero no se olviden estas palabras del embajador de los Estados Unidos en la vecina república francesa: «La esperanza que tienen los insurrectos de Cuba de obtener auxilios de los norteamericanos, no es esperanza ilusoria, pues la causa separatista es muy simpática a los yankees quienes han proporcionado a los revoltosos, a espaldas del gobierno, socorros de toda especie, armas, municiones, dinero y acaso también voluntarios.»

Ahora preguntamos nosotros: Si los yankees ven con simpatía la insurrección y la protegen, y si su gobierno dice ayudar a España para sofocar esa insurrección, ¿cómo se comprende esto?

Quizá está preguntando la fundamos en lo que acostumbramos ver en España. Aquí todo el mundo sabe que cuando un gobierno se aparta en su proceder de los deseos de la opinión, se hace impopular y ó cede ó abandona el lugar que ocupa.

¿No ocurre así en los Estados Unidos? Creemos que sí, porque nos parece que todo un gran pueblo no es capaz de permitir rija sus destinos un gobierno que no haga lo que el pueblo desea. Y siendo así, una de dos: ó el gobierno de los Estados Unidos al ayudar a España la ayuda aparentemente, en cuyo caso no debemos mostrarnos confiados los españoles, ó habrá de cambiar de conducta y entonces será cosa de vigilar sólo a los insurrectos, sino también a los norteamericanos por ser unos y otros enemigos de España.

Por de pronto, el embajador de los Estados Unidos en Francia, ayuda a España diciéndonos: «Si los rebeldes sostienen la lucha durante un año, no sé si acabarán por cansar al gobierno español; que habrá hecho sin utilidad alguna tan costosos esfuerzos.»

Si monsieur Eustris se diera una vueltecita por España, vería que este país no es como se pinta en el extranjero; conocería a sus hombres; observaría que no ceden cuando se proponen conseguir lo que es legal y justo y con esta observación y teniendo presente que el gobierno de España está encomendado a españoles, modificaría, cambiaría totalmente su creencia de que el gobierno español puede cansarse ante la resistencia de un año que pudieran querer luchar los insurrectos.

Nosotros aseguramos—y cuidado que es mucho decir—que no querrán pelear los revoltosos un año. Marti les hace mucha falta y no pueden disponer de él; Maceo, si es verdadero el rumor que hoy circula por Madrid, tampoco podrá seguir sosteniendo la insurrección, porque ha muerto en un encuentro con nuestras tropas que, no solo mataron a Maceo, sino también a 280 rebeldes.

Los insurrectos no tienen verdaderas ganancias de pelear, y si son, como dice monsieur Eustris, aventureros, lo que harán será luchar una temporada para ver si consiguen apropiarse la isla de Cuba, no; recoger las monedas que pudiera darles el gobierno español, si. Y como el gobierno español está dispuesto a no dar un cuarto a los revoltosos y si balas, como se está viendo, figuraseños; aunque esto contrarie al señor embajador que en Francia tiene los Estados Unidos, que a España le costará trabajo sofocar la insurrección, todo el trabajo que monsieur Eustris quiere; pero hará esfuerzos y los verá premiados con la conservación de Cuba, que es la utilidad que persigue el gobierno español, y que conseguirá, cueste lo que costará en hombres y en dinero para mantenerlos y comprar balas, no conciencias.

Esta es ya cuestión de amor propio y, como decíamos antes, si monsieur Eustris viniere a España y estudiase nuestro carácter, vería hasta dónde puede llegar un español cuando el amor propio le impulsa.

Ya todo el mundo ha visto como nuestro país, que se creía por todos sin alientos para nada, los tiene grandes y va cada día alentando más.

Así, pues, digan cuanto quieran y hagan lo que gusten los norteamericanos y su repre-

sentante en París que, mientras tanto, nuestras tropas se encargan de ir matando insurrectos allá en la manigua, é insurrectos gordos, cabezas de la rebelión; cortadas éstas el cuerpo nada puede hacer; queda sin vida y, como dice el jefe de nuestro gobierno, podrá restablecerse el orden en Cuba en plazo relativamente corto.

Hay quien supone, (y pensamos nosotros que con fundados motivos), que la insurrección quedará terminada para fines de año.

Aunque otra cosa deseara mister Eustris, perfecto norteamericano.

Los republicanos quieren, como siempre, poner casa juntos pero tropiezan con graves inconvenientes. Los muebles de los unos no quieren sus dueños que estén juntos a los de los otros, y se comprenda con facilidad la causa de esta negativa. Hay trastos viejos y trastos nuevecitos ó al menos recién retocados. El que los tenga antiguos, gana colocándolos cerca de los modernos, porque éstos taparán en cierto modo los defectos de aquéllos; pero como el que los posee á la moderna prevé que sus muebles no habrán de lucir como deben si se ponen próximos á los viejos, no puede conformarse con la unión que se quiere realizar.

Esto, aparte de que todos querrán firmar como cabezas de familia el contrato de inquilinato. Si tal se hiciera, la casa con muchos jefes sería una casa de locos; y si solo uno debe ser el que dirija á los demás, ¿quién será este director?...

Han querido hacer un pinito, vivir en un cuarto con buenas vistas á la calle; pero tendrán que continuar como siempre, todos separados, cada uno en un cuartito interior donde podrán mandar sin disgustar á los otros y donde cada cual pagará sus gastos sin acudir al vecino.

Nuestra enhorabuena á la institución monárquica, que no debe olvidarse está asegurada lo menos por cincuenta años.

Lo dijo así el señor Cánovas, y don Antonio sabe, al decir una cosa, cómo, cuándo y por qué la dice.

A otra, señores republicanos.

Carmón.

9 de julio de 1893.

Lo de Cuba

Noticias del 11
Sin noticias

El ministro de la Guerra dice haber recibido telegramas del general Martínez Campos, que carecen de interés.

Refiérense únicamente á organización del servicio.

Ascenso merecido

Mañana será firmado el ascenso á capitán del teniente Ravenet, el héroe de Cuba que en su telegrama de ayer señalaba la atención del gobierno el general Martínez Campos.

Artillería

La artillería que se enviará á Cuba será de montaña, seis baterías completas.

Se embarcarán en septiembre, en previsión de las operaciones que se emprenderán pasada la temporada de las lluvias.

CRÓNICA MADRILEÑA

La manifestación poética del sentimiento, ha sido siempre tema inagotable para los autores que, en sus modas, nos han dado á conocer historias de lágrimas y dramas de dolor que interesan sobre manera al lector pero que la mayoría de ellos carecen del sentimiento real y verdadero.

Por eso cuando aparece un libro escrito como resultado de naturales observaciones, algo así como la síntesis de las pasiones humanas pero sin recurrir á estravagancias ni locubraciones para adornar los personajes, nos identificamos de tal modo con estos, de tal manera sentimos sus sufrimientos y sus alegrías, que ya lloramos ó reímos según á los actores sucede.

A este género sentimental y verdadero corresponde la nueva novela de Ortega Munilla que lleva por título «La viva y la muerta», y en la que pinta con mano maestra la repugnancia instintiva en los niños para dar el dulcísimo é insustituible nombre de madre á otra persona que siempre designarán con el ceremonioso nombre de doña fulana.

Mi humilde y desaliñada pluma no puede en modo alguno haceros comprender,

queridos lectores, la exquisita ternura que de las páginas de «La viva y la muerta» emanan, pero si os diré que cuando el pobre ciegucecito se decide á hablar á su padre con la voz imperiosa del corazón, explicándole la imposibilidad de querer á su madrastra viva del mismo modo que á su mamá muerta.... ¡he llorado!, no tanto por el fondo del pensamiento, como por la forma en que Ortega Munilla nos describe la escena.

El ejemplo es grandioso: un niño sin lógica ni razonamientos, despunta en su padre nuevas ideas y nuevos sentimientos, sin saber que refutar á los sencillos argumentos de su hijo, que con una conformidad serena se resigna á padecer la cruel enfermedad de la obscuridad perpétua y explica á su padre lo imposible de sustituir con doña Octavia á su querida mamá.

Y no es que el autor nos pinte una madrastra déspota y autoritaria, sino que aun siendo como es todo cariño para su marido é hijos, no puede reemplazar en el corazón de éstos la imagen siempre visible y siempre grande de su madre muerta.

La novela de Ortega Munilla es de las que debieran declararse libro de texto para la educación de los sentimientos, descritos con la purísima poesía de las afecciones naturales.

El teléfono nos ha traído la triste noticia del fallecimiento del eximio escritor catalán Federico Soler (*Serafi Pitarrá*) que era una de las glorias de la literatura dramática catalana. Muchas de sus obras las hemos saboreado con deleite vertidas al castellano, y en todas se reveló su talento preclaro y su elegancia en la expresión.

Con su muerte ha perdido España uno de los buenos escritores y Cataluña un hijo que la honraba, aun cuando seguirá honrándole con su memoria en el mundo de las letras.

Descanse en paz el ilustre escritor y recordémosle siempre leyendo sus obras que como «Batalla de reinas», «El monje rey», «Judas», «La dida» y otras, nos servirán siempre de abundantísima fuente de gusto y pensamiento!....

Ya ha dictado sentencia el Tribunal Supremo en la célebre causa del testamento falso, condenando á la Gabina Bascañana y su hermano y declarando absueltos á los demás procesados, por falta de pruebas.

El fallo se presta á comentarios que algunos periódicos ya los están haciendo, pero nosotros no juzgamos oportuno hacerlos por la indole de esta crónica.

Mis lectores recordarán que en mi anterior les hablaba del bando publicado por el gobernador civil con objeto de evitar atropellos de los ciclistas y que, entre otras cosas, ordenaba fueran provistos de un medio de aviso, como timbre, bocina, etc.

Pues bien; los ciclistas han tomado la etc. por cencerro y provistos de tan sonoro instrumento corrieron por la calle de Alcalá y paseo del Prado sembrando la confusión en el público que, al oír el delirado timbre del cencerro y creyendo lo menos que eran algunos toros escapados de la plaza, corrían desesperadamente sembrando la alarma por doquier.

Además de esto ha producido el bando muchas protestas de los interesados, sobre todo en la parte que se refiere á la enagernación de las máquinas; por que dicen (y en esto creemos que llevan razón) que la propiedad no puede confiscarse sin otra razón más poderosa que la infracción de ordenanzas.

El teatro Moderno ha abierto sus puertas con una buena compañía bajo la dirección del inteligente é ilustrado don Luis París, que se propone estrenar mucho sin reparar en gastos ni sacrificios, seguro de que el público ha de ayudarle con su concurso en tan noble propósito.

Ese es el verdadero camino para una empresa que entienda sus intereses y nosotros estamos seguros que Luis París ha de cosechar si continua esa marcha, muchos lauros y mucho dinero.

Al segundo día de temporada se ha es-

trenado en este teatro una obra con el título de «La japonesa» que obtuvo un éxito franco, pues tanto la letra como la música son de las que hacen durar una obra mucho tiempo en los carteles.

La letra es original de los señores Lopez y Marín y la música del maestro Vidal y Llimona.

Por cierto que «La Japonesa» tiene su historia de bastidores, bastante curiosa.

Es el caso que está para estrenarse pronto en el teatro Príncipe Alfonso una obra titulada «El domador de leones» que, según aseguran los que la conocen, se parece mucho á «La japonesa» y además nos consta que otro autor tenía también otra parecida casi terminada.

De modo que han sido tres los autores que han coincidido en el mismo pensamiento, cosa rara, en verdad, y que pocas veces puede suceder.

De todos modos «La japonesa» les lleva la delantera con un gran éxito, que no es poca ventaja para con las otras.

En el teatro del Buen Retiro se verificó el miércoles el beneficio de los niños Vargas y Bisaccia, que tantas simpatías han ganado en su corta estancia en la capital.

Cantaron con picaresca gracia varios duetos y couplets en distintos idiomas; pero donde los aplausos se hicieron más entusiastas, fué al cantar «El dúo de los paraguas» que dijeron con gran intención y cantaron de un modo inimitable.

Recibieron muchos regalos consistentes en juguetes y flores, y fueron llamados á escena ininidad de veces.

Julio Abril.

9 de julio de 1893.

Un doctor ejecutado

Según leemos, en la mañana del día 1.º del corriente fué ejecutado por medio de la electricidad, en la prisión de Sing-Sing, de New-York, el famoso doctor Buchanan, sentenciado á la última pena por los tribunales yankees, por haber envenenado á su esposa.

Buchanan no era un hombre vulgar; de gran ilustración y de talento nada común, había logrado adquirir una envidiable posición social, merced á la clientela que supo hacerse con su ciencia.

No era la humanidad doliente la única que atraía su atención; también el libro era objeto de sus preferencias, y en más de una obra vertió el caudal de su inteligencia.

Diferencias del carácter, que llevaron á su hogar guerra intestina, hicieronle premeditar la muerte de su esposa, á la cual privó de la vida valiéndose de un veneno, cuya existencia fué reconocida en las entrañas de la víctima por los médicos encargados de la autopsia, provocada por las circunstancias extrañas que se notaron en el cadáver, y que no pudo prever la sagacidad del doctor Buchanan.

NOTICIAS

Dicen de Palamós que se están haciendo grandes preparativos para las regatas que se celebrarán el día 25 del corriente y que, según informes, serán lucidas como nunca se han visto en aquella villa.

De El Ampurdanés de Figueras: «Después de penosos sufrimientos, en la mañana del lunes de esta semana falleció una niña á la que el día 12 de junio último se le pegó fuego á los vestidos, sufriendo graves quemaduras, en una casa de la calle Nueva.»

Nuestro estimado compañero en la prensa y amigo particular don Emilio Junoy, diputado á Cortes por Manresa y digno redactor jefe de *La Publicidad* de Barcelona, acaba de ser objeto de una merecida distinción.

Trátase de un valioso presente, que consiste en una placa de plata engarzada en riquísimo jaspé. En lugar preferente léese la siguiente inscripción:

«En demostración de gratitud por las gestiones en pró de la administración municipal y en defensa de los intereses agrícolas é industriales, los veinticinco pueblos que componen el distrito electoral de Man-

resa dedican este modesto recuerdo á su representante en Cortes don Emilio Junoy.»

Siguen á continuación las firmas y rubricas, cinceladas en la plata, de cada uno de los alcaldes y secretarios de los pueblos de referencia, encabezadas todas ellas por las del alcalde y secretario de la ciudad de Manresa.

La obra que al decir de los periódicos de Barcelona es una preciosidad, es debida á los talleres de los señores Masriera y han entrado en ella, como componentes, el mármol, el oro y la plata dorada, oxidada y esmaltada.

De todas veras felicitamos á nuestro amigo Junoy por tan honrosa distinción.

Ayer mañana se recibió por la autoridad militar un telegrama del comandante general del 4.º cuerpo de ejército, que á su vez lo recibió del ministro de la Guerra, pidiendo con urgencia un estado detallado de la fuerza, por clases y batallones con que actualmente cuenta el regimiento de Guipúzcoa.

Ha fallecido en Barcelona don Fermín Villamil, consecuente republicano y una de las figuras más salientes del posibilismo barcelonés.

D. e. p.

En el último sorteo verificado en Madrid, han resultado agraciados los siguientes números con las siguientes cantidades:

25.834 con 140.000 pesetas
9.914 » 70.000 »
26.290 » 30.000 »

Además han sido premiados con 4.000 pesetas los números: 27.288, 29.464, 15.253, 2.714, 26.860, 13.981, 7.687, 18.199, 16.474, 14.155, 9.799, 7.954 y 27.988.

La maestra doña Maria de los Angeles Carré ha sido nombrada profesora interina de la escuela pública de niñas de Cadaqués, por el rectorado de este distrito.

De *La Publicidad* de Barcelona:

«Se nos han quejado algunos suscriptores, de que los equipajes que llegan á Port-Bou procedentes de la línea de Francia y en trenes que no enlazan con los nuestros, salen con verdadero retraso por no verificarse á su debido tiempo la inspección en la Aduana española, causando con ello perjuicios á los viajeros. Si éstos salen en el tren de las cuatro de la mañana, los equipajes lo verifican en el tren inmediato; á la una de la tarde.»

Al señor administrador recurrimos para que corte el abuso, caso de existir en la forma que nos han dicho.

Señor alcalde: Hicimos á V. el otro día una indicación que vemos no ha atendida, sin duda porque en estos primeros días estará V. muy ocupado en su despacho de la alcaldía en asuntos de interés; pero como no carece de él el motivo de nuestra petición, vamos á insistir en ella.

Nos referimos al mal estado del piso de las ramblas en donde llega hasta á haber hoyos. El arreglo del mismo es cosa de poco coste y mucha necesidad. Por esto creemos que esta vez seremos atendidos por el señor Espana.

Hasta ayer jueves no recibimos nuestro colega regional *El Distrito*, correspondiente al domingo pasado. Se lo advertimos á dicho periódico, porque suponemos que esos retrasos han de redundar en perjuicio de su administración.

Animadísimas estuvieron las ramblas en la noche de antes de ayer en que una *copla* contratada por la sociedad «Las Odliscas» que tiene en aquel paseo su domicilio, tocó airosas sardanas y algún baile.

En el último consejo de ministros, acordó el gobierno suspender todas las reformas hechas relativas á la enseñanza.

Sabemos que á consecuencia del suelto publicado ayer por nosotros respecto de la música militar, los dignos gobernador militar, alcalde y coronel del regimiento se han ocupado del asunto y á consecuencia de esto parece que la banda de Guipúzcoa amenizará, á lo menos una vez á la semana, el paseo de las ramblas. Celebráremos mucho que así suceda y nos felicitamos de haber contribuido á conseguirlo.

La *Gaceta* declara limpias las procedencias de Montevideo, Buenos Aires, Santa Fé, San Nicolás, San Pedro y Conco-

dia, sea cual fuese la fecha de salida, y de observación las de Amoy (China) que hayan salido después de 17 de junio último.

También la *Gaceta* declara sucias de cólera las procedencias de Singapur que hayan salido después del día 10 de junio último.

—En temporada de verano, nunca hubo facilidades para viajes desde el centro de la península a las playas de Cataluña. Ahora, deseando las compañías del Mediodía y Francia llamar a nuestras playas una parte del público que se dirige a otras, han establecido billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clases, a precios muy reducidos desde Madrid, Alcalá de Henares, Guadalajara, Sigüenza, Calatayud, Osma, Aranda, Roa de Duero, Peñafiel y Valladolid a Tarragona, Villanueva y Geltrú, Sitges, Barcelona, Caldetas y Gerona (para San Feliu de Guixols). Los billetes válidos para los trenes correos, se expenderán del 15 de actual al 15 de septiembre, tendrán validez por 60 días y permiten 30 kilogramos de equipaje.

—Entre una y dos de la tarde de antes de ayer, en las inmediaciones del apeadero de la «Pera» y hallándose el tranvía en marcha en dirección a La Bisbal, se declaró un incendio en algunos fardos de corcho que conducía, viéndose obligados el maquinista, fogonero y conductor, que era el personal de que estaba dotado el referido tranvía, a cortarlo, por cuyo motivo y a consecuencia de la gran pendiente emprendieron una vertiginosa carrera los furgones en que se hallaba el incendiado corcho y un coche de viajeros que estaba enganchado a la cola recorriendo el trayecto hasta corta distancia de la estación de Flassá, donde descarrilaron, no siendo posible salvarse nada por estar todo hecho una ascua.

De las gestiones practicadas para la averiguación de las causas que motivaron este accidente se deduce que fué producido por una chispa de la máquina, no siendo posible apreciar los daños causados.

—Se encuentran en San Sebastián nuestros particulares amigos señores marqueses de Monistrol quienes, según leemos, durante el llamado *veranillo de San Martín* se trasladarán a su finca de Torre Blanca en la provincia de Tarragona.

También se encuentra veraneando como

todos los años en las Vascongadas, el diputado por Santa Coloma, nuestro amigo particular señor Comyn.

—Parece, según leemos en *El Nacional* de Madrid, que el testamento otorgado por el señor Soler, en el que se instituye heredera a S. M. la reina regente, está en camino de ser nulo.

Los abogados del Estado se dice que pedirán la incautación por éste de la fortuna del señor Soler, por tener su testamento vicio de nulidad.

Este vicio de nulidad consiste en hallarse el testamento en cuestión, extendido en papel sellado del año 1894 y aparecer otorgado en el actual.

Declarando nulo el testamento—si se declara, que no nos consta si hay razón para ello—no teniendo parientes el señor Soler, resulta el Estado heredero *ab intestato*.

El asunto está llamado a tener gran resonancia por el solo hecho de ser S. M. la reina la heredera instituida.

Los abogados del Estado, afirma el colega que estudiarán la cuestión, y estamos seguros que se resolverá lo que proceda con arreglo a la ley.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar al nuevo alcalde de Blanes nuestro amigo señor Carbó, quien regresó en el tren de la tarde a dicha villa.

Hace tres días que el señor Carbó tomó posesión de su cargo con gran satisfacción de la mayoría de aquel vecindario que le obsequió con una serenata y grandes muestras de afecto.

Nuestro amigo se encuentra decidido a hacer por la población lo que esté a su alcance y evitar en lo posible el que los centros administrativos manden plantones de aprémio por atrasos que ha contraído el anterior ayuntamiento, durante cuya administración no se ha visto aprémio.

No dudamos que el señor Carbó, haciéndose superior a las misérrimas locales, hará administración, como ahora se dice, trabajando por que cesen las rencillas en que vienen envueltos aquellos habitantes.

—Antes de ayer falleció víctima de la enfermedad que le sorprendió pocos días hace, la virtuosa esposa de nuestro apreciado amigo el conocido procurador de los

tribunales don Rafael Corominas, a quien, así como a su aflijida familia, deseamos la conformidad cristiana a pérdida tan irreparable.

El sepelio del cadáver tuvo lugar ayer tarde y puede decirse que fué una verdadera manifestación de duelo en favor de la familia de la finada, cuya alma rogamos a Dios haya recibido en su santa gracia.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro estimado amigo particular don Alberto Quintana, senador del reino por esta provincia, que hoy debe salir para la de Barcelona.

—S. M. la reina regente debió firmar ayer el decreto de reforma de la segunda enseñanza. Se suprime la edad de ingreso de los diez años. Se divide el bachillerato en cinco cursos, estudiándose en el primero, Latín, Geografía y Religión; en el segundo, Latín, Historia de España y Aritmética; en el tercero, Retórica, Geometría é Historia Universal; en el cuarto, Psicología, Historia natural y Francés; y en el quinto, Física, Francés y Agricultura.

COMPRA DE UN TESORO

En Bosco-Reale, cerca de Pompeya, se ha descubierto un precioso tesoro que es uno de los más hermosos y más ricos tesoros antiguos descubiertos hasta el día. Data del primer siglo de la era cristiana, y se compone de gran número de piezas de plata tan admirables por su trabajo como por su estilo.

La más notable es un vaso en cuyas paredes se ve una danza de esqueletos llevando grabados los nombres de Aristófanes, Eurípides y otros poetas; es un tipo absolutamente único en el arte antiguo y tan interesante desde el punto de vista del arte como del de la arqueología.

Citase igualmente una patera con un relieve en su fondo bastante análoga a una de las del tesoro de Hildesheim, en el museo de Berlín, pero muy superior a ella y de un mérito artístico grande.

Este tesoro ha sido comprado por el barón Edmundo de Rothschild por unos 500.000 francos, y después regalado al museo del Louvre.

Este donativo tan considerable no sorprende a la prensa francesa, la cual dice que puede considerarse más que como donativo gracioso, como pago de una deuda a Francia.

La gradación inversa

Una suegra cerril, hecha un infierno, dijo a su pobre yerno:
—Eres un vagamundo,
y no te dejes en paz si no te enmiendas,
y a decirselo voy a todo el mundo
en España, en Madrid y en Alcobendas.
*Hiperboles tremendas
cierto declamador tan diestro encaja,
que cuanto más pondera más rebaja.*

JUAN EUGENIO HARTZENBUSCH.

EL CINEMATOGRAFO

En el Congreso de los fotógrafos verificado en Lyon (Francia) se ha presentado un nuevo aparato para proyección de fotografías, reproduciendo escenas animadas.

Este aparato es un perfeccionamiento del kinetoscopio de Edison. El cinematógrafo, que tal es su nombre, permite mostrar a toda una asamblea proyectándolas durante mas de un minuto sobre un biombo, y de tamaño natural, escenas animadas. Con él no está limitada la profundidad de la cual se pueden tomar los objetos en movimiento, pudiéndose reproducir las escenas animadas de toda una calle con una verdad verdaderamente asombrosa.

El aparato, muy sencillo, permite a veces poder obtener pruebas negativas, transformarlas en positivas y proyectarlas sobre una pantalla de biombo. Las imágenes sucesivas se producen sobre una estrecha cinta pelicular de quince metros de longitud, perforada en sus bordes por agujeros equidistantes que sirven para mover la película. Gracias a un mecanismo especial, la cinta pasa verticalmente delante de un objetivo ó permanece completamente inmóvil durante un veinticincoavo de segundo y después muévase de nuevo. Un disco obturador especial descubre el objetivo solamente el tiempo en el cual la película está quieta. El aparato es bastante perfecto para que 15 pruebas basten a dar la ilusión del movimiento.

Entre las escenas más curiosas que han sido proyectadas con ayuda del cinematógrafo, está la salida del personal de una fabrica: obreros y obreras desfilan con su aire habitual; un grupo de empleados en bicicleta abre la marcha; los caballos y los carruajes la cierran. Todos los movimientos de los actores de esta escena son de una verdad asombrosa.

También es admirable otra, en la cual dos herreros están, el uno martillando un hierro candente que el otro saca de la fragua y coloca y sostiene sobre el yunque. Nada más curioso que ver desprenderse el vapor de agua que es despedido por el viento en el momento en que el herrero sumerge en el agua fría el hierro caliente que trabajan.

ó tres volteretas y caí; un dolor de cabeza instantáneo y terrible se apoderó de mí; me agité, me esforcé por respirar y morí.

—No creo que os obstinareis ahora en creer que toda vuestra aventura no es un sueño, le dije yo sonriéndome. ¡Oh! ¿estais decidido a sostenerme que estais muerto? Cuando hube estas estas palabras esperé alguna buena ocurrencia de Bedloe, por vía de contestación; pero con gran asombro mio vaciló, tembló, se puso horriblemente descolorido y guardó silencio. Miré a Templetón y lo vi derecho, casi envarado en su silla, tiritando y con los ojos que casi se le iban de la cara.

—Continuad, dijo al fin a Bedloe con voz ronca.

—Durante algunos minutos, prosiguió este último, la única impresión, la única sensación que experimenté, fué la de la noche y la del no ser, con la conciencia de que había muerto. Después de mucho tiempo me pareció que una sacudida violenta y repentina como la de la electricidad atravesó mi alma, y con esta sacudida vino el sentido de la elasticidad y de la luz. En cuanto a esta última yo la sentí, pero no la vi. De pronto se me figuró que volaba de la tierra, pero no poseía ya mi presencia corporal, visible, audible, palpable. La multitud se había retirado, el tumultuoso motín había cesado, la ciudad estaba comparativamente tranquila: por bajo de mí yacía mi cuerpo con la flecha en la sien y la cabeza hinchada y desfigurada. Pero todas estas cosas las sentía, pero no las veía; no tomaba interés por nada, y hasta el cadáver me parecía un objeto que nada tenía que ver conmigo. Ya no tenía voluntad ni deseo de ninguna clase, pero me pareció que estaba puesto en movimiento y que volaba ligero fuera del recinto de la ciudad por los mismos pasos por donde había entrado. Cuando hube alcanzado en la montaña el sitio del desfiladero donde había encontrado la

pintorescas, y a ambos lados se ve una verdadera profusión de balcones, galerías altas, azoteas, minaretes, ornaciones y torrecillas fantásticamente cortadas; abundaban los bazares y toda clase de tiendas donde se ostentaba la mas rica variedad de sederías, muselinas, cuchillería y bisutería brillante, joyería y platería de una riqueza y gusto maravillosos.

Al lado de todas estas cosas, se veían por todas partes pabellones, palanquines, literas, donde se mantenían señoras cuidadosamente envueltas en velos; elefantes fastuosamente ataviados, ídolos grotescamente tallados, banderas y estandartes, lanzas, sables, mazas doradas y plateadas. Y entre la muchedumbre, el clamor y la confusión general, al través de un millón de hombres negros, amarillos, de turbante y albornoz, con barba flotante, circulaba una multitud innumerable de bueyes santamente adornados con cintas, mientras que legiones de monos sucios y sagrados trepaban castañeteando sus dientes y haciendo gestos por las cornisas de las mesquitas ó se suspendían de los minaretes y de las torrecillas.

De las calles hormigueantes a los muelles del río, bajaban escalinatas innumerables que conducían a baños, mientras que el río mismo parecía abrirse con pena un paso a través de las apiñadas naves sobrecargadas que atormentaban su superficie en todos sentidos. Del lado de allá de los muros de la ciudad, se elevaban en muchas partes formando majestuosos grupos las palmeras, los cocoteros y otros árboles seculares, gigantescos y solemnes, y acá y allá se veían campos de arroz, las cabañas del labrador cubiertas de caña, un algibe, un templete aislado, un alfar ó yesería, y por acá y por allá graciosas jóvenes que marchan hacia el río con cantarillos a la cabeza.

Ahora diréis que yo soñaba, pero os engaiais; lo que yo

CHARADA

Prima segunda con tercia es propio de un apellido, y en segunda tercia y cuarta hay calor de lo lindo. El pintor tercia con cuarta a su aprendiz le mandó a que buscara su todo por que a él se le extravió; al poco rato el chicleño aprovechó la ocasión de que varios de su oficio se hallaban en reunión, y viendo una todo nueva en un contiguo obrador, la cogió, y hechó a correr y una todo se llevó.

(La solución en el número próximo)

Solución a la charada anterior

SA GAS TA
GAS TA BA
TA BA CO

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por La Neolaja de Francisco Matas Cort-Real, 18.)
DIA 11 DE JULIO
Nacimientos. Defunciones.
Varones.—2. Carmen Oliver, 47 años.
Hembras.—0. Juan Burgadas, 2 meses.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Slos. Juan Gualberto fr. y Vivencio obispo.
CUARENTA HORAS
En la iglesia del Seminario Tridentino.
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano

Papel

Hay para envolver en la imprenta de este periódico.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este diario

Sección comercial

| VALORES DEL ESTADO | | Contado | Próximo | Fin mes | OBLIGACIONES | | Contado |
|------------------------------------|--|---------|---------|---------|--------------------------------------|--|---------|
| Interior. | | | | 67 80 | Almansa 5 por 100. | | 72 75 |
| Exterior. | | | | 78 60 | F. C. Francia 6 por 100. | | 91 50 |
| Amortizable. | | 72 75 | | | Id. id. 3 por 100. | | 61 75 |
| Cubas, Emisión 1886. | | 101 50 | | | Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100 | | 83 50 |
| Id. id. 1890. | | 91 00 | | | Orense 3 por 100. | | 27 00 |
| ACCIONES | | | | | BOLSA DE MADRID. | | |
| Banco Hispano Colonial. | | | | 38 75 | Interior. | | |
| F. C. Norte España. | | | | 22 10 | BOLSAS EXTRANJERAS. | | |
| Id. Tarragona Barcelona y Francia. | | | | 18 00 | (Giros. | | 16 00 |
| Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo | | | | 00 00 | Paris (Renta exterior. | | 67 68 |
| | | | | | (Acciones F. C. Norte España | | 88 00 |
| | | | | | Londres.—Renta Exterior. | | 00 00 |
| Oro | | | | | Billetes de Banco. | | |
| Centenes Alfonso. | | 12 60 | | | Inglés. | | 27 87 |
| Id. Isabel. | | 16 90 | | | Franceses. | | 13 60 |
| Onzas. | | 13 60 | | | Italianos. | | 08 40 |
| Cuartos. | | 13 20 | | | Suizos. | | 18 50 |
| Oro Pequeño. | | 10 40 | | | | | |
| Aumento. | | | | | | | |

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS

La INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS se recomienda para la cura de las Purgaciones antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia y cada vez que es necesario fortificar la mucosa uretral, cuyo aflojamiento ó debilidad da lugar á purgaciones persistentes.

Exíjase la Verdadera Inyección Mathey-Caylus de CLIN y C^{ia} de PARIS que se hallará en las Droguerías y las Boticas.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento de 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones.

CAPSULAS EUPÉPTICAS MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 95 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

veía. lo que oía. lo que sentía. lo que pensaba. no tenía en sí nada de los caracteres ó idiosincrasia peculiar del sueño. Todo tenía una conexión lógica y formaba un cuerpo. Dudando yo mismo si estaba despierto ó soñando, me sometí á una serie de pruebas que me vencieron bien pronto de que estaba despierto. Pero cuando alguno sueña, y en medio de un sueño piensa que está soñando, tarda poco en despertar, la sospecha no deja nunca de realizarse, y el durmiente vuelve en sí.

Novalis no se engaña cuando dice: «Cerca estamos de despertar, cuando soñamos que estamos durmiendo.» Si la visión se hubiera presentado tal cual la describo, sin que hubiera sospechado que estaba soñando, entonces, hubiera podido ser un sueño; pero presentándoseme, como acabo de decirlo, sospechada y verificada como lo fué, me veo precisado á clasificarla en otro orden de fenómenos.

—En esto no digo que dejeis de tener razón, observó el doctor Templeton. Mas proseguid. Os levantásteis y bajásteis á la ciudad.

—Me levanté, continuó Bedloe mirando al médico con aire de profundo asombro; me levanté como vos decís, y bajé á la ciudad. Al paso me encontré envuelto entre un innumerable pueblo que obstruía todos los caminos, dirigiéndose todos á un mismo punto y mostrando en sus ademanes la mas violenta agitación. De repente, y yo no sé bajo que previsión inconcebible, me sentí profundamente penetrado por un interés personal en todo lo que iba á suceder: me parecía que tenía un papel importante que hacer, sin darme cuenta exactamente de lo que era. Esperimentaba á veces un profundo sentimiento de animosidad contra la muchedumbre que me oprimía en todas direcciones. Me sustraje al fin de aquella barahúnda por un camino circular, y llegué apresuradamente á la ciudad, donde entré, y que encontré entregada á un tumulto violento y presa de la discordia.

Un pequeño destacamento de hombres equipados medio á la europea y medio á la manera india, mandados por caballeros que llevaban un uniforme á la inglesa casi, sostenía un combate muy desigual contra la muchedumbre; que hormigueaba en las avenidas. Me incorporé á aquella corta falange, me apoderé de las armas de un oficial muerto en el combate, y herí á diestro y siniestro con la ferocidad nerviosa de la desesperación. Pronto nos vimos arrollados por el número, y obligados á refugiarnos en una especie de kiosko, donde nos hicimos fuertes, y por de pronto nos quedamos en seguridad. Por una espillera cerca de la cima del kiosko, vi á una multitud en agitación furiosa, rodeando y asaltando un hermoso palacio que dominaba al rio; por una de las ventanas altas del palacio descendió muy luego un hombre de apariencia afeminada; por medio de una cuerda hecha con los turbantes de sus domésticos; y en un buque que estaba próximo, se embarcó y ganó la orilla opuesta del rio.

Un nuevo objeto tomó en seguida posesión de mi alma; dirigí algunas palabras á modo de arenga á mis compañeros, y habiendo conseguido traer á algunos á mi designio, hice una salida furiosa. Nos precipitamos sobre la muchedumbre que sitiaba el kiosko; que huyó delante de nosotros, más se rehicieron, empezaron á pelear como desesperados y luego se retiraron de nuevo; en esto nos habíamos apartado demasiado del kiosko, y andábamos perdidos y embarazados en calles estrechas, ahogadas por altas casas, en el fondo de las cuales nunca habia penetrado el sol. El populacho iba estrechándonos cada vez mas; nos amenazaba con sus lanzas, y nos abrumaba bajo nubes de flechas. Estas últimas eran notables, y se parecían en cierto modo á los kriss en sortijados de los malayos que imitan el movimiento de una serpiente que se arrastra, largas y negras con la punta envenenada. Una de ellas me hirió en la sien derecha, di dos